THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU nº 176

24/25 août 2021. Nombre de personnes présentes : 6 en terrasse, 3 par Skype

THEMES PROPOSES:

- Qu'est-ce que mille ans puisqu'un seul moment les efface ? Jacques Bénigne Bossuet 1627-1704.
- Il n'est de plaisir qu'en imagination. Paul Léautaud, écrivain 1872-1956.

THEME RETENU: Il n'est de plaisir qu'en imagination.

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES:

- Dans l'imagination tous les plaisirs sont permis (cf. phantasmes) ; chacun peut, éventuellement, faire l'autocensure qui lui convient. Il n'y a pas de risque. Personne n'est lésé
- Imaginer un plaisir demande de la créativité
- Le plaisir est souvent éphémère
- L'imagination donne un supplément d'âme au plaisir
- Il existe des plaisirs négatifs. Par ex. : avoir le plaisir de manger parce qu'on a souffert de la faim ; assouvir un manque procure du plaisir
- Le théâtre, le cinéma, les livres etc. peuvent nous faire imaginer être à la place des protagonistes et en ressentir du plaisir
- L'imagination permet d'éprouver du plaisir dans la vie réelle en l'embellissant ce qui permet d'en supporter les aléas. Il en est de même lorsqu'on pense au passé, qu'on enjolive
- L'imagination permet de rêver et d'en avoir du plaisir (Cf. penser gagner au loto, s'imaginer dans un appartement situé dans un endroit qu'on admire...)
- S'évader de la prison de la réalité par l'imagination procure du plaisir (a fortiori si emprisonnement)
- Les enfants ont une grande imagination qui leur permet d'avoir du plaisir en inventant des situations à leur avantage
- Le plaisir dans l'imagination se nourrit des expériences vécues qui peuvent offrir ainsi les techniques nécessaires pour aboutir au plaisir
- Il est possible d'éprouver du plaisir en imaginant des actes qu'on ne pourrait pas mettre à exécution dans la vie réelle (réprimandes envers autrui, non respect des lois etc.)
- Le plaisir dans l'imagination n'est pas décevant
- Faire des efforts pour apporter de l'imagination au quotidien peut apporter du plaisir
- Il est nécessaire d'imaginer les autres dans ce qu'ils ont de meilleur pour avoir du plaisir à être leur ami. Les autres aussi peuvent nous voir sous un jour plus favorable que la réalité pour apprécier notre compagnie
- Il est possible également d'éprouver du plaisir sans le secours de l'imagination, en trouvant la réalité tout-à-fait à son goût.

Citation : « C'est l'imagination qui étend pour nous la mesure des possibles et nourrit les désirs par l'espoir de les satisfaire. » Jean-Jacques Rousseau, philosophe genevois 1712-1778.